

## Jean-Baptiste André Godin à Arthur de Bonnard, 19 mars 1856

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[Bonnard, Arthur de \(1805-1875\)](#) est destinataire de cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (5)

Collation2 p. (6r, 8r)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Arthur de Bonnard, 19 mars 1856, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 15/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/33923>

### Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

DroitsFamilistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN

## Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [19 mars 1856](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Bonnard, Arthur de \(1805-1875\)](#)

Lieu de destination Inconnu

## Description

Résumé Sur un traitement homéopathique administré à Godin par Arthur de Bonnard. Godin rend compte à Arthur Bonnard de l'évolution de son état de santé : il a ressenti des douleurs dans la poitrine qui étaient cause d'une toux ; les douleurs dans les jambes et dans la poitrine s'estompent, mais l'irritation se porte sur les bronches. Il demande à de Bonnard de prévenir des effets des médicaments qu'il prescrit. Dans le post-scriptum, Godin confirme à de Bonnard que celui-ci lui a prescrit un régime alimentaire, mais il demande si l'homéopathie juge inutile de prendre d'autres précautions hygiéniques que celles concernant l'alimentation. Dans le texte copié sur le folio 8r, Godin explique que le travail de rédaction [du courrier] a la propriété d'exciter son affection de poitrine, mais n'en est pas la cause ; il ajoute que le brouillard semble le faire souffrir et qu'il est dans un état de plénitude après ses repas.

Notes Le texte copié sur le folio 8r semble, d'après le sujet évoqué et bien que la graphie soit différente, un addendum à la lettre de Godin à Arthur de Bonnard du 19 mars 1856.

## Mots-clés

[Médecines parallèles](#), [Santé](#)

## Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom Bonnard, Arthur de (1805-1875)

Genre Homme

Pays d'origine France

Activité

- Coopération
- Fourierisme
- Profession libérale
- Santé

Biographie Médecin, fourieriste et coopérateur français né en 1805 à Beaumont-en-Véron (Indre-et-Loire) et décédé en 1875 à Asnières (Hauts-de-Seine).

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 29/07/2022

Dernière modification le 26/04/2023



Guise le 17 mars 1636

6

Monsieur

Dipuis ma dernière lettre fait pour éprouver  
de changement dans l'état de ma santé,  
est à dire que je me sens la poitrine toujours  
très irritée à la moindre inspiration, pour  
que que je manque de mon souffle, je me sens  
aussitôt sur un de nature à la poitrine que  
est un pronostic pour moi que je toucherai  
peu de temps après et que je m'irrai séparé  
et état de gisir que par un repos complet

les douleurs que je ressens dans tous les membres  
se sont assouplies chaque jour un peu mais que  
manoins enore histeront suffit jusqu'à demain  
pourtant à peine bouger le jour et ne bouvant  
pendant mes nuits qu'un peu de sommeil dans  
l'auablement de la couche

je dors enore mais j'éprouve enore de la  
peine à marcher il sembl que mes nerfs ont perdu  
leur élasticité, et moins souffrant des membres  
je suis plus gêné de la poitrine et de la poitrine  
me brompe l'irritation se porte sur les bronches car  
est sur le milieu et sur le haut de la poitrine  
que je la ressens

si vous m'adressez un nouveau médicament faites  
moi au moins le plaisir de me faire écrire que  
vous en affermez puisque le nom de la chose n'est  
le Mystère de la science

smillier agir mes bien cordiales visites

Le bon mari bien donne un régime <sup>Ordre</sup>  
pour l'assimilation des nos passées brûlante  
peut être de souffrir des autres précautions hygiéniques

Le Monsieur de Bézanne

je viens de vous dire que le testis  
de madame vint par le havant depuis  
que il ayez est par l'abbé qui est venu  
tut le deux-mars. a la propositure de demain  
mais affection de gardien. mais il a araché  
je suis pas fait de vous dire que il est  
casse. je vous ai déjà dit aussi que le  
temps de brûlure qui est et presque  
terminé et faire a présent malentendu  
en faire souffrir et en est apparu que  
toute beaucoup sans aggraver au contraire. le temps  
est chargé de brûlure. et je veux dire aussi  
que est fait de plusieurs dont je vous ai parlé  
qui le manifeste entier après une typho